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做忠心的僕人（七） 

親愛的弟兄姊妹平安 

        我們還是一樣先稍微複習上次所講的東西，我們上次有談到教會內部的問題，是有一群是不服約束，說虛空話欺哄人的人，而這樣的

情形以那些受割禮的猶太基督徒最為嚴重。這群人為什麼會成為教會的大問題？因為他們是不順服真理的教導和教會的法度，沒有信仰中

正直與誠實的品德，也不以耶穌基督為信仰唯一的根基。除此之外，更糟糕的事，他們為著自己對財利的貪婪，用錯誤的教導來影響許多

家庭，使得這些家庭受到錯謬教導的影響，離開純正的信仰，讓教會受到非常大的傷害。 

       這也是為什麼保羅在 1:7 要囑咐提多，長老必須要不貪財的原因。其實這裡說的貪有一個更廣的意思，就是我們的私慾，保羅要我們

不追求滿足自己的私慾，因為只要是為了滿足我們自己私慾的念頭，都是我們心中的酵。因為我們心中的酵，只要一點點能夠敗壞我們的

生命。就像這句經文在講的這些受割禮的猶太基督徒的貪心，造成自己、別人和教會這麼大的傷害。 

        這句經文還在提醒我們兩件事，第一是我們要保守自己的心，讓我們的心能保持在上帝面前的純正，如同箴言 4:23 所說，你要保守

你心，勝過保守一切，因為一生的果效是由心發出。我們同樣也要記得馬太福音 6:21 如此告訴我們，因為你的財寶在哪裡，你的心也在那

裡。願我們單單以耶穌基督為至寶。 

        第二是我們要致力建立純正的信仰，求聖靈保守我們在每一個時刻都不要落入試探的裡面，也幫助我們警醒每一次與人的交通，能辨

明一切的真理，讓我們不會受到錯誤教導和話語的影響。 

        除此之外，我們要竭力追求認識真理，這樣我們才能面對許多問題的挑戰，否則我們不僅會隨世界的潮流飄來飄去，甚至會被有些教

會裡面的錯誤教導帶偏了。 

        竭力追求認識真理不只是在使自己有屬靈的分辨力，也是在為我們自己的敬虔生活立下根基。因為除非我們願意渴慕上帝的話，讓上

帝透過聖經跟我們說話，否則聖經就還是聖經，不會跟我們的生命有任何的關係。 

        除了渴慕上帝的話並竭力追求外，我們還要願意謙卑的打開我們的心，讓我們在聖經裡面遇見那位說話的上帝，然後聽從祂。因為基

督徒真正的敬虔，是我們願意以我們所認識的真理來作為我們行事為人的依據，是我們願意按著所領受的道理來生活，這樣我們才能夠站

穩在真道，行事為人對得起主。 

        其實保羅在這裡說到的假教師，在現今的教會也常常發生。我們可以看到現在有許多教會只傳講愛、恩典、成功，但卻忽略了十字架

的苦難、公義，敬虔與犧牲，或者是單單只談信仰對自己個人的造就與意義，而忘記了上帝同樣期待祂的國能在地如在天。就像我們都很

熟悉的成功神學，不完全不對但也絕對不完整，而這樣的教導通常都非常吸引人，因為會滿足我們的慾望，但是如果我們只接受這樣的教

導，會導致我們的信仰根基的敗壞，也會讓基督信仰跟一般的民間宗教沒有什麼區別，這是現在許多教會教導的問題。所以我們真的需要

非常謹慎，不要被許多不正確的教導迷惑，以至於我們失去了原本純正的信仰。 

二、教會外部的威脅 

        接下來，我們之前有說過革哩底的教會面對內外部的問題，前面的經文讓我們看到教會內部，因為假教師的影響面臨分裂與根基不穩

的問題。我們要繼續來看教會外的問題，提多書 1:12 這樣說，有克里特人中的一個本地先知說：「克里特人常說謊話，乃是惡獸，又饞又

懶。」 

        這句話是在說什麼？根據研究，這句話的由來有幾種可能性，但大部分的學者認為應該是語出主前六世紀克里特詩人伊壁曼尼德所說

的。保羅在這裡說這個詩人是先知，不是真的把他當成像舊約的先知，而是要指這個人對他同胞的評語所言不虛。 

        為什麼保羅要引用這句話呢？首先是說謊，這就是克里特整個社會的氛圍。保羅說克里特人常說謊話，希臘文中說謊這個字跟克里特

的字根是一樣的，代表克里特就是說謊的代名詞。 

        其次，保羅說他們是惡獸，其實克里特本身沒有野獸，所以保羅是用這樣來指出克里特人的性格，說他們就像野獸一樣。在希臘文獻

中，也經常談到克里特人好戰的性格、海盜的行徑，並同性間的性行為。所以這句話的意思其實是在說，克里特不需要有野獸，因為克里

特人就是野獸，而且他們比野獸更邪惡。    

        再來，保羅說他們又饞又懶，這裡所說的貪食，不是在說他們愛吃東西，而是在說克里特人的貪婪，特別是追逐利益時的貪得無厭，

而貧憚也不是在說他們的懶惰，而是在說克里特人非常熱衷於爭鬥、追求利益，以及性方面的不道德，但是卻對德行的建立非常的冷淡。   

        為什麼保羅要告訴提多需要謹慎外在社會對教會的影響？因為在教會內部已經產生這樣的危機，我們可以看到，這些假教師為了追求

自己的利益，貪不義之財，所以他們用浮漂的話欺騙人，用錯誤的教導敗壞人，而他們對人心的破壞，就像野獸吞吃人的肉體一樣。 
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        所以我們必須要非常謹慎社會對教會的影響，就像我們上禮拜講道所說的，我們必須很清楚的知道教會與社會的價值是完全不一樣

的，教會與社會也是有區別的。社會認為我們要盡力追求自己的利益，為了自己利益的最大化可以使用任何的方法，在社會中可以追求任

何的人際關係，但是在教會裡面不行，我們需要按著聖經的教導和教會的規矩來行事為人。 

        透過經文我們可以看到，克里特的社會存在非常大的問題，首先他們不認為說謊是不對的，當整個社會的氛圍是在虛假裡面的時候，

教會所教導的正直與誠實的真理就是在挑戰整個社會的風氣。 

        除了說謊之外，我們也可以看到，當時克里特人的敗壞，他們的性格就是充滿著好鬥、搶劫，以及放縱的情慾，所以整個社會是非常

混亂、野蠻的。當教會要傳講聖潔、敬虔與謹守的生活的時候，就是在挑戰他們的集體認知與生活的習慣，對教會來說一樣是一個非常艱

難的挑戰。 

        而且當他們只在乎追求自己的利益與肉體的享樂的時候，代表這是一個極度自我中心，也就是極度自私的社會。當教會所傳講的是人

要為了上帝的榮耀與讓他人得著利益而活的信息的時候，就是在告訴他們說，他們的信念與價值是錯的，就是在敵對整個社會。 

        親愛的弟兄姊妹，我們應該不難想像，當時教會的的處境有多麽艱難，當時信徒的挑戰有多麽大。當教會面對這樣的挑戰的時候，我

們看到保羅沒有逃避挑戰，他吩咐提多要起來面對挑戰，所以提多書 1:13-14 保羅告訴提多說，這個見證是真的。所以，你要嚴嚴地責備

他們，使他們在真道上純全無疵，不聽猶太人荒渺的言語和離棄真道之人的誡命。 

        意思是保羅要提多嚴肅地糾正他們，這個糾正包含兩個層面，一個是用福音的真理與教會的法度來糾正他們的錯誤，另一個是用美好

的德性與靈性，讓他們看見基督信仰應該有的品德，以致於他們可以在信仰上健全，離開猶太教傳統的神話與潔淨禮儀的規條。 

        這是為什麼保羅要求提多要設立長老的原因，因為要有真的教師來對抗假教師的威脅，也要有美好見證來對抗世俗文化的侵蝕。如同

我們之前所說的，我們是因為認識真的，所以能分辨假的，我們是因為知道對的，所以知道什麼是不對的。 

        另一方面，我們還要一起思考一個問題，當保羅和提多面對這樣的挑戰的時候，為什麼他們可以這麼積極正面的去面對？因為他們看

見的是上帝的心意，他們是用屬天的眼光來看。所以保羅和提多看到的不是眼前教會面對的挑戰有多麽大，外在的環境有多麽惡劣，他們

看到的是上帝對教會的期待有多大，主給教會的使命有多榮耀。 

        主把教會放在這麼惡劣的環境裡面的目的只有一個，就是教會要為主得著這個地區，而教會要怎麼為主得著這個地區？就是靠著活出

基督分別為聖的生命來彰顯主自己一切的豐盛。 

        這不只是兩千年前主對教會的期待，兩千年後主對教會的盼望依然一樣，這對我們來說是何等榮耀的使命。我們都知道，教會在地上

有很多的使命，我們可能需要去做社區的服事、慈善的工作，這些都是非常好的見證，但是教會今天在地上最榮耀的一個使命只有一個，

就是彰顯耶穌基督，我們就是基督的投射。 

        我們可能會想說，我們真的活得出來嗎？其實我們常常忘了主給教會的恩典是何等的浩大，以弗所書 1:22-23 說，又將萬有服在他的

腳下，使他為教會作萬有之首。教會是他的身體，是那充滿萬有者所充滿的。 

        意思是基督是在萬有之中充滿萬有的，而教會就是這位充滿萬有的基督所充滿的。簡單來說，基督有著上帝一切的豐富，而教會就是

這位有著上帝一切豐富的基督的身體，所以教會有著基督的豐富，也是上帝豐富的表達。 

        親愛的弟兄姊妹，這是上帝對教會的心意，也是主給教會的恩典，我們能不能想像，教會就是基督最豐盛的表達，這是一件多麽激勵

我們的事情。我們領受的是最豐盛的恩典，我們前面的道路是榮光的前途，我們裡面的生命是最尊貴的生命，我們所承接的使命是最榮耀

的使命，所以今天教會已經站在一個超乎一切的恩典之上，沒有任何的人事物可以相比，也沒有任何一個團體可以比得上教會在上帝面前

的地位，所以我們真的可以活出基督，教會也真的可以成為見證上帝的國。 

        親愛的弟兄姊妹，教會是上帝自己經營、自己建造，而耶穌基督是教會的頭，我們就是十字架的子民，為的是要見證上帝的榮耀，如

同以賽亞書 43:7 說，就是凡稱為我名下的人，是我為自己的榮耀創造的，是我所做成，所造作的。 

        上帝的心意從舊約到新約都沒有變過，我們如果有好好的去看舊約，以色列百姓在曠野安營的時候，是在會幕的周圍安營，他們圍著

會幕安營後的形狀就是一個十字架，這個十字架以會幕為中心，然後會幕裡面又是一個十字架。 

        親愛的弟兄姊妹，教會是上帝永恆的心意，我們要一起向著這個使命來奔跑，就算這個世界多麽的險惡，黑暗的勢力多麽的龐大，如

同我們附近這幾天的建醮，但我們千萬不要被這些外在的東西迷惑，我們要如同保羅與提多一樣，用屬天的眼光看見教會是基督那位充滿

萬有者所充滿的，教會就是基督榮耀的表達，為的是要見證上帝的作為，願我們讓基督在我們身上得著榮光，讓上帝在我們教會得到榮

光，因為我們的使命就是彰顯上帝的榮耀。最後用以弗所書 3:21 和大家一起勉勵，但願他在教會中，並在基督耶穌裡，得著榮耀，直到世

世代代，永永遠遠。阿們！ 


